



**Salvador Bermúdez**  
**Cuarto Director de la Escuela de**  
**Salubridad e Higiene, 1928-1938**

Médico Cirujano, egresado en 1921 de la Escuela Nacional de Medicina de México con la tesis "Campaña contra la Peste Bubónica", en 1923 obtuvo la Maestría en Salubridad Pública en la Universidad Johns Hopkins en Baltimore, Maryland, en los Estados Unidos de América (EUA).

De 1922 a 1923, el Departamento de Salubridad y la Universidad Nacional lo comisionaron para hacer estudios de Higiene en EUA y en París, y la Fundación Rockefeller lo becó para la realización de sus estudios en Francia.

Inició su carrera docente como ayudante de la clase de higiene en la Facultad de Medicina en los años 1922 y 1924. De 1924 a 1925 fue profesor interino de Higiene en la Facultad de Medicina y obtuvo su nombramiento definitivo en 1926.

En el Departamento de Salubridad participó como conferencista en la sección de propaganda y educación higiénica de 1924 a 1925 y ese mismo año el Departamento de Salubridad lo nombró miembro de la comisión encargada de discutir y redactar el Reglamento para la producción, transporte, depósito y venta de leche y sus derivados.

De 1925 a 1926 fue miembro de la comisión encargada de redactar la farmacopea nacional y se desempeñó como profesor en la Escuela de Salubridad para impartir el "Curso para Enfermeras Visitadoras".

En 1926 fungió como miembro de la comisión organizadora del VII Congreso Médico Latino-Americano, Presidente de la sección de higiene y demografía del propio Congreso.

Además, fue comisionado por el Departamento de Salubridad para estudiar los procedimientos de fabricación de la vacuna antivariolosa que se seguían en EUA y, en el mismo año, fue nombrado jefe de la sección de la vacuna antivariolosa del Instituto de Higiene.

Durante el año de 1927 tuvo una intensa actividad en el área de salubridad: se desempeñó como profesor del "Curso de Puericultura e Higiene Infantil" para Enfermeras honorarias de la Escuela de Salubridad; fue miembro de la comisión organizadora de la primera reunión de autoridades sanitarias del país y presidente de sección en esa reunión; también se desempeñó como delegado sanitario por el distrito federal, fungió como presidente de la 3a. comisión dictaminadora de medicamentos del Departamento de Salubridad.

De 1928 a 1938 fue Director de la Escuela de Salubridad; colaboró en la adaptación del nuevo edificio que se construyó para albergar al Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropicales y la Escuela de Salubridad. En 1938 fue admitido como socio de la Academia Nacional de Medicina.

Escribió diversos artículos científicos que fueron publicados en revistas nacionales e internacionales; asimismo, publicó informes y libros en donde abordó diversos aspectos importantes de salud pública, entre los que destacan la estadística médica, el cálculo de mortalidad bruta y específica y otros artículos que preparó para las cátedras de la Escuela de Salubridad. Sus escritos indican que el Dr. Bermúdez fue un pionero en el desarrollo de la estadística aplicada a la medicina en México. Falleció el 23 de agosto de 1972 en la ciudad de México.

Fuente: Anuario de las actividades docentes. Escuela de Salubridad e Higiene e Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropicales. 1952:6-7.

Dr. Salvador Bermúdez. Autobiografía, documento mecanografiado inédito.